

PROMOVER PRINCIPIOS

“**Los principios y valores guían las relaciones que las personas establecen.** Por esta razón al colegio y la familia se les pide con tanta insistencia que contribuyan en la educación de valores, ética y moral de los niños. Sin embargo, **es importante descubrir y construir el significado de estas palabras para quienes vivimos ESPERE** y tratar de explicar por qué son importantes en nuestras vidas *y convivencia humana.*”

Una de las oportunidades que nos ofrece una ofensa es la de encontrarnos con otros (en ESPERE) para tomar mayor conciencia del significado de palabras como: respeto, solidaridad, fraternidad, honestidad, justicia, cuidado, lealtad y muchas otras que aparecen cuando hemos sido ofendidos y logramos narrar nuestra ofensa.

Tomar conciencia de significados de palabras es como re-conocer, re-descubrir y adquirir valores que podemos intercambiar para construir nuevos significados; p. ej. si tuviéramos billetes del juego “Metrópolis” o “La Gran Ciudad” y en ellos apareciera la cifra de \$1000,- sabríamos que no podríamos ir al supermercado a comprar porque esos billetes se considerarían falsos.



Cuando hablamos con otras personas tratamos de llegar a acuerdos y para eso usamos las palabras como si usáramos billetes, *con la diferencia de* que las palabras no son falsas ni verdaderas. Las palabras nos

sirven para establecer acuerdos, y esos acuerdos los llamamos significados. Son pactos de significado que generalmente se pueden cambiar si los participantes en una conversación así lo deciden.

Podríamos pensar en un supermercado con quien estableciéramos un acuerdo que, por ejemplo, dijera "hoy los billetes serán de papel de diario y mañana las hojas de árbol servirán como billetes, las pequeñas serán de \$ 5.00 y las grandes de \$ 20.00 y pasado mañana las grandes serán de \$ 5.00 y las pequeñas de \$ 20.00"

Lo que significa una palabra o un gesto en un determinado momento o contexto y en una relación con otra persona, la *vamos aplicando en relación a* otra persona y en otras relaciones y en esas otras relaciones se mantienen o se pueden cambiar los significados de esta palabra o gesto. P. ej.: no utilizamos aceite de cocina para celebrar un brindis, ni proponemos que en una copa de vidrio se ponga gasolina para tomar después de las comidas y tampoco decimos “adiós” cuando llegamos y no decimos “hola” cuando nos vamos.

Las palabras “respeto, dignidad, honestidad, solidaridad, lealtad” son portadoras de significados a lo que en ESPERE llamamos “los Principios”. En si misma estas palabras no tienen valor, no son de \$ 1000,- o \$ 20,000- son sólo significados que tienen los principios. Un billete no vale el número (precio) que representa (ni siquiera sabemos cuánto cuesta confeccionar un billete de \$ 100,-) pero sí aceptamos el valor que representa. Un billete de \$ 20.00- lo podemos cambiar por artículos que equivalen a ese monto. Así **los principios son valores cuando se intercambian.**

Todos los Principios tienen en común que son significados de acciones que realizamos los seres humanos para promover la vida. Cuando las acciones niegan la vida o la maltratan, los Principios sirven para darle calificaciones negativas a los actos propios y ajenos. Cada uno de los Principios constituye un compromiso que garantiza que la vida de los seres humanos y la de los seres humanos en relación con la naturaleza se produzcan de acuerdo a ciertas normas. Y, en términos generales, estas normas garanticen la “dignidad humana” y desde el año 1948 se les llaman “derechos y deberes” humanos.



Principios y Valores

Entonces a manera de conclusión, es posible decir que “los Principios orientan y regulan la vida” porque la vida misma es un permanente intercambiar, un permanente acto de construcción de valores y valoraciones.

Esos Principios llegan a convertirse en leyes, por esta razón encontramos **principios propios y principios colectivos**; un principio propio puede ser no beber alcohol y un principio colectivo no matar. **Los principios colectivos se convierten en leyes y valen para todo el mundo y en todas partes.** Por ejemplo, no hay un solo país en el mundo en el que matar a otra persona para quitarle su dinero sea aceptado, pero no en todos los países está prohibido tomar alcohol.

Estos principios individuales y colectivos son rotos por la ofensa.

En este sentido, además de la afectación que genera una ofensa en la autoestima, en la confianza hacia los otros y en la

motivación para ir hacia delante de las 3S, es importante reconocer en el proceso de Reconciliación los principios individuales y colectivos que una ofensa desconoció.

Las ESPERE facilitan la herramienta para que en el proceso de la reconciliación se pueda garantizar una guía de Principios que no podrán por ningún motivo ser quebrantados.

Esta es la “Reconciliación por Principios”, diferente a la “Reconciliación automática”, que diría “ya te perdóné”, entonces, así sin más, vamos a dar el paso de la Reconciliación.

La Reconciliación en ESPERE apunta a un pacto que acuerda establecer una serie de Principios por los que se guiará la relación en adelante y que, como la vida misma, son sagrados e inviolables, para garantizar la no repetición de las ofensas.

Es este el momento en que la Reconciliación se aproxima a los Derechos Humanos (DDHH) para comprender mejor cómo toda relación humana está enmarcada en los Principios Generales de esos derechos. Estos Principios son una forma de garantizar el pleno goce de Derechos Humanos en toda relación humana. Estos DDHH están inspirando también la “Ética del Cuidado”.

